

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Martes 25 de Agosto de 1903

Año XXXII. Núm. 9.118

ASUNTOS DEL DÍA

El ministro de la Gobernacion ha dado órdenes precisas al gobernador civil de la Coruña para que, de acuerdo con los cónsules respectivos, expulse á los extranjeros que, no teniendo residencia en España, vengán para hacer propagandas no consentidas por las leyes.

Nos parece muy bien. Nuestros lectores saben que invitados por los anarquistas españoles se disponían á venir á España para celebrar varias conferencias los apóstoles del anarquismo, Reclus, Gori y Tarrida, en el preciso momento en que las ideas disolventes de esos destructores de todo lo constituido van infiltrándose en una parte de nuestra clase obrera y comienzan á producir amargos frutos.

No faltan periódicos, que sin ser ni siquiera republicanos, les haya parecido mal la medida del Sr. García Aliz. «El Globo», uno de ellos, censurando al ministro, dice que sin duda ignora éste que uno de esos extranjeros se llama Eliseo Reclus.

A lo que contesta «La Epoca» con mucha oportunidad.

«Reclus? Pues entonces aún nos parece mas plausible la medida, porque sobre no tener derecho nadie á ir á perturbar á un país que no es el suyo, carece por completo de títulos Reclus (por muy sabio que sea, y no se lo negamos) para merecer la benevolencia de España, á la que ha maltratado cruelmente en sus obras.

A parte de que, una cosa es la sabiduría, y otra venir á hacer propaganda revolucionaria á un país extranjero.»

Y luego, cuando ocurra uno de esos terribles atentados anarquistas, será quizás «El Globo» uno de los que mas clamen contra los mantenedores de esas doctrinas y de los que figuren á la vanguardia pidiendo leyes represivas para atajar sus pasos.

Con tan peregrina lógica... ¡así estamos...!

Los periodistas madrileños han tomado con verdadero furor las *interviews* con nuestros políticos. Antes reservábanse estas para los jefes de los partidos ó las agrupaciones importantes; pero ahora, el hecho de haber sido ministro, da condiciones, sin duda, mas que suficientes para tan elevada distincion.

Y claro está que se ensancha tanto el círculo de los personajes, que raro es el día que no tengamos una ó dos *interviews*, muchas de las cuales maldito lo que interesan.

La proyectada coalicion electoral entre socialistas y republicanos se resquebraja por todas partes. Pablo Iglesias ha sido el que mas la ha combatido y se halla en camino de cantar victoria.

«El Socialista», órgano de la agrupacion obrera, combate dicha alianza, y ocupándose de la carta del jefe de los socialistas alemán Augusto Bebel, se expresa en estos términos:

«Aparte de que ya Bebel advierte que el concurso que recomienda «no debe prestarse nunca fundiendo nuestro partido con un partido burgués, ni siquiera subordinándole á las exigencias de ese partido», y que, «ante todo, debemos defender nuestros propios intereses», ¿iba él, si supiera que el partido republicano español va del brazo con los anarquistas en muchas poblaciones (Barcelona, Gijón, Oviedo, Almería, Madrid, Málaga, Santander, Vigo, Elche y otras), es culpable por sus torpezas de que la monarquía esté en pie, y que, ya por cuenta propia, ó coreando á los ácratas, llama á los socialistas vividores y gente vendida á la monarquía; iba él, decimos, á aconsejar á nuestro partido en circunstancias tan inoportunas, que realizase una coalicion con los republicanos? Solo quien desconozca la gran capacidad y la perspicacia de Bebel puede contestar afirmativamente.»

Los periódicos socialistas de provincias, entre ellos «El Mundo Obrero», de Alicante; «La Aurora Social», de Oviedo; «La Solidaridad», de Vigo, y «El

Obrero Eibarrés», combaten la coalicion, y ninguno la defiende.

De San Sebastián telegrafían que parece acordado ya el viaje de S. M. el rey por el Alto Aragón, sin que tenga relacion este viaje, como se comprueba por su corta duracion, con las noticias propaladas con tanto empeño por algunos republicanos y bolsistas, acerca de hallarse enfermo nuestro augusto soberano.

La campaña de éstos no se detiene ni ante las continuas manifestaciones del gobierno, ni con la lectura de los telegramas de San Sebastián, en que dan cuenta que el rey en nada ha variado su vida habitual; pero, por fortuna, el país conoce el fin que con ella se persigue, y no le da crédito.

La tan decantada union de los republicanos amenaza venirse abajo. Esto no ha extrañado á nadie. Al pactarse en 15 de Marzo, ya fueron á ella sin ningún entusiasmo los federales, y todo hacia presumir un próximo rompimiento. Este no ha venido todavía; pero las cosas se van poniendo de tal modo, que no sería raro que sobreviniese de un momento á otro.

Buena prueba de ello lo que el señor Pi y Arsuaga escribe en «El Nuevo Régimen»:

«Es peregrino—dice el Sr. Pi—el modo de razonar de muchas gentes para quienes, ser buen republicano, consiste en prescindir de todo ideal concreto, de toda aspiracion meditada.

Conquistemos la república, se nos dice, y cuando la hayamos implantado, podremos discutir en unas Cortes Constituyentes lo que mas convenga.

Es decir, destruyamos un régimen, sin detenernos á puntualizar con qué lo sustituiremos.

Mas difícil es á veces la consolidacion que el triunfo mismo.

Ya estamos conformes en lo esencial, contestan algunos; lo esencial es la república.

¡La república! La república es una simple forma de gobierno, es un molde

inmenso en que pueden vaciarse sistemas sin fin. La república proporciona el medio de hallar y adoptar soluciones provechosas; pero no lo es todo. Por su solo imperio no se transforman y regeneran las sociedades.»

Y es que los republicanos, aquellos mismos que se asustaban, hace poco más de un año, de los excesos demagógicos de Lerroux, Junoy, Blasco Ibañez y Soriano; ahora; con el fin de derribar la monarquía, no titubean en unirse hasta con los elementos mas avanzados y destructores, sin tener en cuenta que no es posible fundir elementos tan distintos, ni con ello se consigue mas que fabricar un instrumento de destruccion, que no debe ser el solo ideal del verdadero republicano.

Ha causado extrañeza la actitud de una parte de la colonia española de Buenos-Aires, declarándose abiertamente republicana.

«La Epoca» dice que esa actitud resulta contraria á los verdaderos intereses de la patria y á los de la misma colonia; primero, porque divide á ésta, restándole fuerza y prestigio, y después porque, en definitiva, contraría el propósito de estrechar mas y mas los lazos entre España y las repúblicas hispano-americanas.

Y añade: «Además, si se explica que las colonias de emigrados políticos procuren el cambio de régimen en su patria para poder volver á ella, cuando el régimen imperante los ha expulsado, no tiene abandonada la patria por su propia conveniencia, y que no participan, por tanto, de las cargas y deberes impuestos á los ciudadanos, traten de influir en la política de su país de origen y perturbar éste desde extraño suelo.

A los muchos daños que han causado á España los republicanos, habrá que añadir uno mas, si, persistiendo en el camino que han emprendido, consuman su obra, llevando las pasiones políticas al seno de las colonias de españoles en América.»

Los mosquiteros, mosquillos, zarzoros y ull-de-bou (*phylloneuptes*, *Ph. trochilus*, *Ph. rufa* y *Ph. bonelli*).

Los reyezuelos, reipetit, abadejo, cadenera, borda, carrancina (*regulus cristatus* et *R. ignicapillus*).

Los cagachines, paserines, guardacampos (*sylyvia conspicillata*, *S. subalpina*, *S. curruca* et *S. einerea*).

Los ruiseñores ó calandrijos (*philomela luscinia*).

Los picafigos, andalmeritas, capnegres, etc. (*curruca hortensis*, *C. orphea*, et *C. atricapilla*).

Los zarzoros de invierno, aletillos y tordos de peña (*acentor modularis*, et *A. alpinus*).

El barbarroja, cagastriles, cardenalet, pechicolorado, pechin, pechirrojo, sobrestante, rayató, peifoque (*rebecula familiaris*).

El pechiazul (*cyanecula suecica*).

El carbonero, culirrojo, raborrojo, remendón, colirrojo, gabirrojo, etc. (*ruticilla phoenicura* et *R. erithaca*).

En ambas clases de guías se expresará que la mencionada circulacion es en beneficio exclusivo del dueño del monte, dehesa, etc. Otro tanto se expresará en tales guías durante los quince días que median desde la clausura de la caza hasta el día 1.º de Marzo por lo que respecta á la exportacion de conejos permitida por el párrafo segundo del artículo 25 de la Ley.

Art. 33. Queda absolutamente prohibida la caza de los pájaros que se expresan á continuación, por considerarse en todo tiempo como insectívoros:

El cernícalo, lagarteiro ó esparabé (*tinnunculus alandarius*).

El buaro, buarillo y xuriquer (*tinnunculus cenchris*).

El halcón abejero (*pernis apivorus*).

El águila ratera, alferraz, butio, buteon ó sacre (*buteo vulgaris*).

El lagópodo (*butactes lagopus*).

Las lechuzas, los mochuelos, la cornejuela ó boarillo (*aves de rapina nocturnas de géneros diferentes*).

Los chotacabras, pilaciegas, papavientos ó zumavas (*caprimulgus eu-*

NOTICIAS

Madrid 21.

La escuadra rusa que ha salido de Sebastopol para las aguas turcas, está formada por cuatro acorazados de combate, el «Catalina II» de 10.000 toneladas, el «The Sviatitelia» de 12.400, el «Rostislaw» de 8.000, y los «Doce Apóstoles» de 8.100, seis torpederos y cuatro destroyers; en total, 14 buques.

Poco después de llegar á la Presidencia el señor Villaverde ha conferenciado con el ministro de Marina quien le ha dado cuenta que de acuerdo con el señor Gonzalez Besada, había convenido en la forma de suprimir los derechos de anclamiento de buques.

Luego saludaron al presidente el ministro de Hacienda y el señor marqués de Aguilar de Campóo presidente del Consejo de Estado.

La visita del marqués de Aguilar de Campóo fué de pura cortesía.

El señor Gasset visitó también al señor Villaverde enterándole de las reformas que se propone introducir en el departamento de Agricultura y Obras públicas.

Parece que el viaje del señor Gasset á San Sebastián no se realizará, por que no tenía mas objeto que poner á la firma varios decretos sobre obras públicas y ya el señor Villaverde ha informado al Rey sobre el contenido.

El señor Villaverde ha mostrado su disgusto por el lenguaje que, refiriéndose á su persona, emplea la prensa militar y especialmente la «Correspondencia Militar».

Ha dicho que llamaría la atención del ministro de la Guerra para que como jefe del ejército procurase imponer un mayor respeto á dicha prensa.

Hablando del tratado de comercio con Francia el presidente del Consejo de ministros ha confirmado que se hacen trabajos para llegar á convenirlo.

Sobre ello ha dicho que todos los pueblos de Europa preocupan ahora primordialmente de la cuestión de tratados y España no puede permanecer in-diferente á ese movimiento.

Londres.—Desde Odesa telegrafían á «The Standart» que Rusia se prepara á enviar una nota á las potencias, pidiéndoles que manden sus embajadores y cónsules á los centros de la insurrección para evitar, con su presencia, que se cometan actos que ponen en peligro la vida y los intereses de los súbditos europeos residentes en Turquía.

La prensa inglesa dice que si Rusia persiste en ir enviando á Constantinopla los mejores buques de su escuadra del Mar Negro, el conflicto local de Macedonia se transformará muy pronto en una guerra internacional, en la que se hallarán comprometidas varias potencias de Europa.

Al «Morning Leader» le telegrafían desde Sofía que todos los emigrados políticos macedonios que residían en Bulgaria pasan la frontera para ir á engrosar las fuerzas insurrectas.

París.—Los empleados del ferrocarril Metropolitano han celebrado una reunión, acordando por mayoría pedir que se varíe el material del ferrocarril, reorganización del servicio de los empleados, la destitución de algunos prefectos y por su benevolencia con la Compañía.

París.—Se ha desmentido la noticia de haber desaparecido siete turistas en el Montblanch.

París.—Se han verificado algunos registros en las casas de los asuncionistas, quedando demostrado que vivían en comunidad; por lo tanto se ha dado orden de procesamiento contra ellos.

Según ha manifestado el señor Villaverde, respecto al viaje del Rey solo está acordada de un modo definitivo la primera parte de dicho viaje ó sea la visita á Estella, Jaca y alguna otra plaza fuerte.

Es probable que el Rey visitará después á Zaragoza, Logroño, Valladolid y Soria.

En el viaje irá acompañado del príncipe de Asturias.

El ministro de Hacienda ha remitido á la firma los decretos sobre reforma de las plantillas de la Dirección de la Deuda y de la de Propiedades y Derechos del Estado.

París.—Un despacho de Roma anuncia que el anillo del Pescador, perdido por su santidad Leon XIII, ha parecido en el pupitre del Papa difunto.

Londres.—Según noticias de Roma, el Papa prepara una circular á todos los obispos, á fin de que todos los católicos reunidos pidan cesen los terribles sucesos de Macedonia.

Cuando parecía haberse olvidado la cuestión, ha vuelto á ponerse sobre el tapete la del descubrimiento del automóvil que mató un hombre en el paseo de Recoletos.

En el Gobierno civil se ha recibido, suscrita por persona respetable, una carta diciéndo que el automóvil ha sido pintado de nuevo después del atropello y que iba, cuando ocurrió el accidente, montado por dos periodistas, redactores de «El País» y «El Liberal» y un mecánico.

Prosiguen las gestiones para descubrir el automóvil homicida.

En el ministerio de la Guerra se han ultimado los trabajos de confección del presupuesto y reorganización de servicios.

Comunican de Atenas que en Kronchebo los insurrectos han volado una iglesia, una escuela y 292 casas.

Resultaron muertos muchos griegos.

El Gobierno aconseja á las potencias que intervengan.

El pueblo mas original de Europa, y quizá del mundo entero es el de Carracross, situado en un islote de la costa occidental de Irlanda.

Este pueblo se compone, en vez de casas, de diez y siete cascos de buques arrojados á la costa por las tempestades del Atlantico, y arrastrados al interior de la isla por los habitantes. Una de estas «casas» data, según parece, de 1740.

No hay en todo Carracross mas que una casa que no sea barco; es una especie de gran choza, construida con troncos de árboles importados por el Gulf-Stream.

Este islote desolado, constantemente batido por huracanes que no permiten el crecimiento de un solo árbol, tiene otra particularidad curiosa: las cercas de los campos de patatas están hechas con maderas preciosas llevadas allí por la corriente, y no es extraño encontrar sosteniendo una mata de calabazas para forraje algún rico bloque de caoba maciza.

EL TRABAJO MECANICO EN LAS MINAS

Hace pocos meses que el distinguido ingeniero Sr. J. S. Dixon indicó en su discurso de apertura de la Institución inglesa de Ingenieros de Minas, los grandes beneficios que podrían obtenerse efectuando á máquina el trabajo de las mismas, y en particular el de las canteras y minas de carbon, aún prescindiendo de las lamentables circunstancias en que transcurre la vida del minero, falto de aire, de sol y de alegría; circunstancias bastantes por sí mismas para que la industria dirija su

inventiva á prescindir en lo posible del trabajo muscular en las explotaciones mineras, dedicando á otras profesiones mas sanas á los miles y miles de seres humanos reducidos hoy, por las necesidades de la industria, al nivel de los animales cavadores.

Hoy ya, gracias al empleo del vapor recalentado, de los motores de gas pobre y de la transmisión eléctrica de la fuerza, la industria universal ahorra todos los años mas de 20.000.000 de toneladas de carbon. Según se deduce de los estudios del ingeniero Dixon, el empleo de los barrenos mecánicos está destinado á producir en el terreno económico, y teniendo solo en cuenta las estadísticas de la Gran Bretaña, una economía anual de 10.000.000 de libras esterlinas, lo cual representa un gran número de mineros despedidos, es cierto, pero devueltos á la vida y en condiciones de emprender nuevos trabajos mas productivos para ellos mismos y para el género humano.

Una de las máquinas que mas han llamado la atención de los ingenieros de minas estos últimos años, ha sido el barreno eléctrico de Gelliot, cuya novedad únicamente consiste en la manera de asegurar el barreno, y de unirlo, por una transmisión flexible, al motor eléctrico encerrado en una de reducidas dimensiones.

No hay duda de que el maquinismo moderno, con invenciones de esta clase, produce de momento seria perturbación en los intereses de las poblaciones mineras, pero tampoco cabe dudar que este maquinismo, á medida que la obra de los sociólogos progresa, ha de ser con el tiempo la base del bienestar de los pueblos y de los individuos, así como de la dignificación de la vida humana.

Leemos en el «Diario de Barcelona»: «Parece que, á consecuencia de un artículo publicado en un periódico anarquista y que se considera atentatorio al ejército, el juez permanente de causas de esta Capitanía general don Miguel Gotarredona, ha dictado auto de procesamiento contra la propagandista libertaria Teresa Claramunt.»

LA ACTIVIDAD.—Sociedad anónima de Crédito, Comercio, Industria y Seguros á prima fija, domiciliada en Pamplona (Navarra).

Fundación del seguro de vida infantil, á prima fija, en forma desconocida en España y en el extranjero, y muy beneficiosa para el asegurado.

Representante en Menorca: Rector, A. D. José Albois.—Mahón.

ropaeus y *C. ruficollis*).

Los vencejos, arreaques, ormejos ó falsias (*cypselus apus* y *C. melva*).

Los aviones, pedreros ó recarols (*chelidon urbana*).

La golondrina de San Martín ó de ribera (*cotyle riparia*).

La golondrina, andolina, andarina ó uraneta (*hirundo rústica*).

La oropéndola, mingolondrero ú oriol (*oriolus galbula*).

El azulejo, cuerva, gálgulo ó carraco (*coracias garrulla*).

La abubilla ó bubilla cuquillo, antecuco, cuchillo, gurgio, jandilla, popa, puput, etcétera (*upupa epops*).

El chochin, chochita, coletero, rez de zarza ó buscaveta (*troglydytes eropaeus*).

El trepatroncos ó trepador (*certhia familiaris*).

El araño ó picarañas (*tichodroma phaenicoptera*).

Las picotellas (*sitta europaea*).

El garrapinos, picatroncos, pinero ó gallito (*lophophanes cristatus*).

El herrerillo, carbonero, cerrajerillo, retoret, monje, picaperas, pája-

rocerero, estibero, etc., (*parus major*).

El pajarocelo, chamariz, mileivo, etc. (*parus caeruleus*).

El azabache, carbonero, caronilla de rey etc. (*parus ater*).

El chamarón, jarero ó alionin (*mecistura candata*).

El parosolin ó parobigotudo (*panurus biarmicus*).

El pájaro moscon ó texidó (*acgitalus pendulinus*).

Los tordinos, bisbitas, titellas, farluchas (*anthus rufescens*, *anchus aquaticus*, *A. arboreus*, et *A. pratensis*).

La pespita saltanebra, gafardeta, nevatilla de primavera, etc. (*budites flava*).

La lavandera, pinchota, pastorcilla, pajarilla de la nieve, buscaveta, mosolina, aguanieves, mallarenga, y treinta y tantos nombres más provinciales (*motacilla alba* et *M. lugubris*).

El pájaro rojo (*agrobates galactodes*).

El saltamimbres ó araño y ruiseñor silvestre (*colomodyta melapogon*, *C. aquatica*, *C. phragmitis* y *C. locustella*).

El peticon (*hypolais salicaria*).

SUBASTA.—Mañana y jueves, de ocho á diez, se venderán en el Hospital municipal de esta ciudad varios muebles y efectos.

El pueblo de Ferrerías celebró ayer la fiesta cívico-religiosa dedicada á su Patrono San Bartolomé.

La parte religiosa efectuóse con la solemnidad apropiada, y ante numerosa concurrencia de fieles.

Fué celebrante el Rdo. Sr. D. Juan Pons Camps, Ecónomo de la iglesia de San Juan del Horts y capellán del Santuario de Monte Toro.

Ocupó la Cátedra del Espíritu Santo el joven presbítero D. Miguel Gener, natural de Ferrerías y vicario de Mercadal.

Los festejos públicos se vieron muy animados.

Las carreras de caballerías fueron presenciadas por inmenso público, obteniendo el premio en la de caballos el de La Albufera.

Alegria general en todas partes.

En lugar correspondiente se publica un edicto de la Habilitación de Marina de esta Provincia anunciando concurso para la ejecución de las obras para el arreglo de la grua y un varadero del Arsenal.

Leemos: La falsificación de billetes del Banco de España es de los de 100 pesetas y ha sido descubierta en Madrid.

Los billetes falsos son un poquito mas largos que los legítimos, y el papel grueso y duro.

Llevan el busto de Quevedo, y son de la emision de 1900.

La elaboracion no es tan viva y uniforme en todo el grabado como la de los legítimos.

El vecino pueblo de S. Luis ha celebrado hoy con motivo de ser la fiesta de su patrono y titular S. Luis, Rey de Francia, solemnes cultos que han consistido: en Misa y Comunion general; Misa solemne concertada, partitura expresada del Mtro. D. Damian Andreu, Presbítero.

Ha sido celebrante en esta última el Rdo. Sr. Regente del Carmen D. Pedro Pons Bauzá, Pbro. y ha ocupado la Sagrada Gátedra del Espíritu Santo el Rdo. D. Lorenzo Pons, Ecónomo de Alayor.

Por la tarde, después de cantadas solemnes Visperas, ha tenido lugar la acostumbrada procesion que ha recorrido las calles del pueblo y ha terminado con *Te-Deum* y Adoracion de la Sagrada Reliquia del Santo en la parroquia.

Los referidos actos se han visto muy concurridos.

ELOY FERNANDEZ VALLESA
MEDICO MILITAR
MORERAS, 2.

El Sr. Alca. de accidental ha remitido á los Sres. Olivas y Riudavets un atencioso oficio, agradeciendo el donativo de pastas para sopa, que como dueños de la fábrica «La Palma», hicieron á los establecimientos de Beneficencia el día de la inauguracion de dicha fábrica.

Durante las fiestas que tendrán lugar en el anejo pueblo de San Luis el sábado, domingo y lunes próximos, el casino «El Progreso» de dicho pueblo ha contratado la banda municipal de Mahon,

la que tocará frente dicho casino y en los bailes que efectuará en sus salones que estarán adornados é iluminados.

Además se verificarán varios juegos infantiles, carreras de borriquillos llamados de Argel, de bicicletas y otros pasatiempos, disparándose un bonito castillo de fuegos artificiales.

El restaurant de dicho casino, á cargo del conocido cocinero Antonio Alcover, estará convenientemente provisto de manjares, bebidas y refrescos de primera calidad, á precios económicos.

Dada la preferencia que el público ha tenido siempre al pueblo de San Luis, su proximidad á esta poblacion y otras circunstancias, es de esperar se verá dicho pueblo extraordinariamente concurrido y animado.

Han sido inútiles y contraproducentes cuantas gestiones se han llevado á cabo para desacreditar los tan conocidos remedios de «Grau Inglada», de Barcelona, para la completa curacion de toda clase de dolores reumáticos.

Venta en Mahon: principales farmacias.

Las cuatro Conferencias de S. Vicente de Paúl costearon el domingo último una Misa rezada en las parroquias de Sta. María, S. Francisco y Ntra. Sra. del Carmen y en la iglesia de Sta. Eulalia, en sufragio del alma de Su Santidad León XIII (q. e. p. d.).

LAS ASOCIACIONES AGRÍCOLAS ALEMANAS

En un opúsculo que acaba de publicarse acerca de los trabajos y conclusiones formuladas en el XVIII Congreso agrícola alemán, celebrado el año último en Kiel por la Union general de Asociaciones agrícolas alemanas, aparte de detenidos estudios de no escasa utilidad y de datos que, si bien pierden mucho valor al leerse mas allá de las fronteras del país á que se refieren, juzgamos dignos de tenerse en cuenta, contiene una detallada estadística sobre el desarrollo, siempre creciente, de la cooperacion en aquella nacion, que prueba de modo evidente la conveniencia y mas que la conveniencia, la necesidad de la asociacion en la agricultura, con la que pueden obviarse muchas de las dificultades de la pequeña propiedad.

De 21.000 asociaciones de esta, 16.097 se componen de agricultores, clasificadas como sigue:

- 11.121 Cajas de ahorro y préstamos.
- 1.422 Sindicatos de venta.
- 2.198 Sindicatos de cultivo, consumo, abonos, etc.
- 1.356 Asociaciones de diversas clases.

La tendencia á la agrupación de todas estas colectividades casi nos atrevemos á afirmar que es general, ya que de estas 16.097 Asociaciones, bastantes más de la mitad forman parte de la «Unión General de Asociaciones Agrícolas Alemanas.»

En 1901 las Asociaciones centrales de compra de la Unión general adquirieron artículos por valor de 38.100.000 francos, elevándose á esta cifra la de 29.300.000 que sumaban las del año anterior.

En cuanto á la venta de productos agrícolas por las sociedades cooperativas, especialmente cereales, vino, huevos y ganadería, ha sido realmente extraordinaria. Los cereales comerciales, por su mediación, se computan en siete millones de quintales, que representan un valor aproximado de 55 millones de marcos.

Un dato que apuntar y tener en cuenta es que esta actividad, en aumento, de las Sociedades cooperativas, se traduce en una hostilidad y oposicion ruda cada día más manifiesta de parte del comercio que ve disminuir sus rendimientos con la aproximación de productor y consumidor.

Desde algunos días se viene notando algunas alteraciones atmosféricas, dejándose sentir un calor sofocante.

Esta mañana lo ha sido en términos que ha habido momentos insoportables.

Sobre la una de la tarde se ha movido una ventolina de suavizante efecto.

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos. Luís rey de Francia y Ginés de Arlés.

Santo de mañana.—Stos. Ceferino papa y mártir y Adrián.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Clemencia en Gracia.

EL HABILITADO DE MARINA DE LA PROVINCIA DE MENORCA.

Hace saber: Que debiendo sacarse á concurso público la ejecución de las obras necesarias para el arreglo de la grua y un varadero del Arsenal de este puerto con arreglo á los pliegos de condiciones expuestos en la Comandancia de Marina de esta provincia, se invita para que presenten sus proposiciones á todos los señores que deseen tomar parte en dicho acto, que se celebrará el día 29 del actual á las 11 de su mañana en el local que ocupa la expresada Comandancia.—Mahon 25 de Agosto de 1903.—Manuel Calderon.

Cotizacion oficial

Madrid 24.—4 t.

4 por ciento interior.	77'95
Idem Exterior.	00'00
Amortizable 4 por 100.	00'00
Idem 5 por ciento.	00'00
Carpeta provisional amort.	00'00
Acciones Banco España.	000'00
Comp. Arrend. Tabacos.	435'00
París á la vista.	37'40 á 00'00
Londres á la vista.	34'52 á 00'00

BANCO DE MAHON

Cotizaciones locales

	Dinero	Papel
Industrial Mahonesa.....	00'00	60'00
Banco de Mahon.....	42'00	00'00
Eléctrica Mahonesa.....	00'00	00'00
Sdad. Gral. Alum.....	102'00	00'00
Marítima.....	100'00	00'00
Anglo-Española.....	00'00	104'00
Obligaciones Municipales...	87'00	00'00

Mahon 25 Agosto 1903.

SUBDELEGACION DE MEDICINA Y CIRUGIA DEL PARTIDO JUDICIAL DE MAHON.

A efectos de los artículos 96 y 97 de la Instruccion general de Sanidad pública de 14 Julio último y de la circular de la Direccion general de Sanidad de cinco Agosto próximo pasado, se convoca á los Sres. Médicos titulares de este partido judicial á la eleccion de compromisarios que se verificará en esta ciudad el primer Domingo del próximo mes de Octubre, ó sea el día cuatro de dicho mes á las once y media de la mañana en el salon de actas de las Casas Consistoriales.

Los artículos de referencia, dicen así: Artículo 96.—Habrá una Junta de Gobierno y Patronato del cuerpo de Médicos titulares que cuidará de la clasificación de éstos y de la disciplina interior de la Corporacion y representará y defenderá los intereses colectivos ó individuales de sus miembros. Regirá ó establecerá además las instituciones que convenga al cuerpo, tales como cajas de retiro, auxilio ú otras obras análogas.

Esta Junta tendrá su residencia en Madrid y se compondrá de nueve individuos siete de los cuales habrán de ser precisamente, Médicos en ejercicio, todos elejidos por los facultativos, titulares del Reino.

Artículo 97.—Para la eleccion de esta Junta los Médicos de cada partido ju-

dicial, nombrarán un compromisario, votando por cédulas escritas que recibirán selladas del Subdelegado y devolverán con el nombre del compromisario.

Hecho el escrutinio por el Subdelegado, comunicará bajo su firma el resultado, al elejido.

Los compromisarios designados por mayoría relativa en cada provincia se reunirán en la capital y elejirán también por mayoría relativa los vocales de la Junta de Gobierno enviando el acta á la Secretaria del Real Consejo de Sanidad.

Estas actas habrán de ir firmadas cuando menos, por la mayoría de los compromisarios reunidos.

Los compromisarios elejirán cada vez otros tantos suplentes como vocales de la Junta de Gobierno.—Mahon 25 Agosto 1903.—El Subdelegado, Antonio Cardona.

Telegramas DE El Bien Público

Madrid 24.
Lisboa.—Es esperada para el 27 U la escuadra inglesa del Canal.

Madrid 25.
En el pueblo de Mairena, provincia de Sevilla, fué colocada en el ataud una mujer, creyéndola muerta.

Durante la noche los que la velaban vieron que la supuesta muerta movía una mano, y averiguado el hecho resultó que la infeliz padecía un létargo cataléptico.

Madrid 25.
Se ha teleografiado oficialmente al Alcalde de Zaragoza anunciándole la visita del Rey á dicha ciudad, no indicándole la fecha, pero se le encarece que sigan con actividad los preparativos para el recibimiento.

Madrid 25.
Se han incendiado unos almacenes en Budapest pereciendo unas cincuenta personas entre ellas el hijo del dueño del establecimiento.

Las pérdidas se calculan en cuatro millones de coronas.

Madrid 25.
A las once de esta mañana se ha reunido el Consejo de ministros al objeto de tratar del indulto del condestable Guzman, condenado á muerte en Cartajena por haber degollado al Comandante de artillería de Marina Sr. Armario.

Han asistido á dicho consejo el Subsecretario del ministerio de Marina y el asesor Sr. Spottorno, para informar.

El consejo ha durado veinte minutos, acordándose denegar el indulto.

La sentencia debía ejecutarse hoy mismo.

Telegramas de «La Marítima»,
Palma 25.

Fondeado el «Menorquín» al amanecer sin novedad.—Cabot.

CASINO CONSEY CINEMATOGRAFO MODERNO

- Hoy martes una sola sesion á las 9 y media
- 1.º Niño goloso.
 - 2.º Revista de tropas.
 - 3.º Circulo de la muerte.
 - 4.º Hombre bazar.
 - 5.º Gran corrida de toros.
 - 6.º Los Omers.

ELIXIR ESTOMACAL

de Sáiz de Carlos

Lo recetan los médicos de todas las naciones; es tónico-digestivo y antigastrálgico; CURA el 98 por 100 de los enfermos del ESTÓMAGO e INTESTINOS, aunque sus dolencias sean de mas de 30 años de an-

tigüedad y hayan fracasado todos los demás medicamentos. CURA el dolor de estómago, las acedias, aguas de boca, vómitos, la indigestion, las dispepsias, estreñimiento, diarreas y disenteria, dilatacion del estómago, úlcera del estómago, neurastenia gástrica, hipercloridrio, anemia y clorosis con dispepsia; las CURA porque aumenta el apetito, auxilia la accion digestiva, el enfermo come mas, digiere mejor y hay mayor asimilacion y nutricion completa. CURA el mareo del mar. Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de ELIXIR DE SAIZ DE CAR-

LOS, de agradable sabor, inofensivo para el enfermo que para el que está sano, pudiéndose tomar a la vez que las aguas minero-medicinales y en sustitucion de ellas y de los licores de mesa. Es de éxito seguro en los catarros intestinales de los niños. No sólo CURA, sino que obra como preventivo, impidiendo con su uso las enfermedades del tubo digestivo. Diez años de éxitos constantes Exijase en las etiquetas de las botellas la palabra STOMALIX, marca de fabrica registrada. De venta, Serrano, 30, farmacia, Madrid, y principales de Europa y Américas.

SALES JULIÁ

Tots els que tinguin el ventrell delicat

drán millor resultat, ab major economia.—De venda al preu d'una pesseta la caixa metálica, luxosament litografiada contenenint 12 papers—era preparar 12 litres d'aigua.—Demáninse en las principals farmacias, Vicens Ferrer, Plassa del Angel. Reynald Hereros, Rambla Flors: J. Juliá, Bonavista, 9, Gracia, y principals.

A MAHO, LOS SENORS VALLS Y PONS; Y A CIUTEDELLA, EL SEÑOR ARGUMBAU

MATADERO

Reses cortadas los días que á continuacion se espresan, con su peso y procedencia:

Día 18 Agosto —1 vaca, 148 kilos, vergel d'en Llisa; 1 id., 202, estancia Santa Ullaria (Mercadal); 1 ternera, 120, id; 1 id., 114, son Carlos (id.); 2 carneros, 27, Palma; 2 id., 20, Turdunell de Dalt; 2 cabras, 18, el Butse (Ciudadela), y 2 id., 32, Antonio Meliá (Mercadal).

Día 19 —1 vaca, 129 kilos, Turdunell de Dalt; 1 id., 73, vergel d'en Llisa; 1 ternero, 207, estancia del Sr. Allés (Ferrerías); 1 id., 143, Mungofra Nou; 1 carnero, 10, Turdunell de Dalt; 6 id., 88, Palma, y 1 id., 10, Alcaldús del Sr. Portella (Alayor).

Día 20.—1 vaca, 154 kilos, Refelet Nou (Villa-Carlos); 1 ternera, 85, Lucatx (Mercadal); 1 id., 101, huerto d'es Lleó (id); 1 id., 116, estancia es Canum; 1 id., 85, propia; 2 carneros, 16, Biniet; 2 id., 31, Rafael Serra (Alayor); 3 id., 49, Palma; 1 id., 11, Juan Cánovas; 2 cabras, 16, id., y 2 id., 30, St. Antoni de Ruma (Ferrerías).

Día 21.—1 ternero, 76 kilos, estancia Turdunell; 1 id., 165, s'ertiga (Alayor); 1 id., 203, Binifeell Vey; 1 id., 99, son Carebasa (S. Cristobal); 1 id., 133, Binierroga; 1 id., 146, propio; 2 carneros, 19, Biniet; 1 id., 17, Rafael Serra (Alayor); 1 id., 9, Alcaldús del Sr. Portella (id); 1 id., 15, Palma; 1 id., 12, estancia Binilleutí, y 2 cabras, 37, St. Antoni de Ruma (Ferrerías).

Día 22.—1 buey, 216 kilos, Binideufá

(Ferrerías); 1 vaca, 176, Mariano Meliá (Alayor); 1 id., 162, Turdunell de Dalt; 1 ternero, 102, Magín Camps (S. Cristobal); 1 id., 190, Jaime Villalonga (Alayor); 1 id., 85, estancia del Sr. Taltavull (id.); 2 carneros, 33, Palma; 2 id., 20, Biniet; 1 id., 15, Turelló de Gabriel; 2 id., 30, Binierroga; 1 id., 15, Alcaldús del Sr. Portella (Alayor); 3 cabras, 40, St. Antoni de Ruma (Ferrerías), y 2 id., 40, Bellemirada de Dalt (Mercadal).

Día 23.—1 ternera, 147 kilos, Juan Mercadal (Alayor); 2 carneros, 34, Palma; 1 id., 10, Biniet Nou; 1 id., 19, Bellemirada de Dalt (Mercadal), y 2 cabras, 27, Juan Mercadal (Alayor).

Día 24.—1 buey, 258 kilos, Llinarix Nou (Mercadal); 1 vaca, 175, Rafael Serra (Alayor); 1 ternera, 112, es Paigmal Nou; 1 id., 114, huerto d'es Bech (Alayor); 2 carneros, 26, Binierroga; 2 id., 25, ne Xenxa de Lorenzo; 4 id., 51, Palma; 1 id., 9, Alcaldús del Sr. Portella (Alayor); 1 id., 11, propio, y 3 cabras, 48, Ruma Nou (Ferrerías).

AVISO IMPORTANTE

Se suplica á todos los ciclistas, sean ó no socios del «Centro Ciclista Mahonés», se sirvan asistir á la reunion que tendrá lugar el próximo jueves 27 del corriente á las 9 de la noche en el local que ocupa esta sociedad, Doctor O. fla, n.º 12, al objeto de tratar de las bases porque se han de regir las carreras de ciclistas que trata de organizar el Muy Ilustre Ayuntamiento de esta ciudad, á fin de dar mas realce á las próximas fiestas de la Virgen de Gracia. Se suplica la asistencia.—La Junta.

VIÑA

Hay una para vender con árboles frutales, higueral, parral, casa, cisterna y algibe, situada en el paraje denominado «Rocas llisas». Para informes, calle del Bastión, núm. 35. 1—3

EN VENTA

Lo está el Cafetín, con todos sus enseres, de la calle del Castillo, n.º 93. También se venderán varios muebles. Informes en el mismo. 1—3

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de Agosto 1903

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Agosto directamente para Montevideo y Buenos Aires el magnífico y rápido vapor francés

ALGERIE

Consignatarios en Barcelona, Ripol y C.ª, Dormitorio de San Francisco, 25, Principal.

CAL DE TERRÓN

El miércoles 26 del corriente se abrirá el horno de cal propiedad de Francisco Villalonga de Alayor.

El precio será a 75 céntimos de peseta el quintal, tomando veinte quintales ó más.

El referido precio regirá del 23 al 29 del presente mes. 3—3

INVENCIONES

ÚTILES Y PRÁCTICAS

Efectos de escritorio. Aparatos eléctricos de bolsillo y sobremesa. Imprentas á mano. Máquinas de escribir económicas y muy prácticas. El Copista rápido, el mas sencillo, práctico y económico hasta hoy conocido. Timbres de caoutchouc de todas clases, especialidad en los de bolsillo. Juguetes instructivos, recreativos y educativos. Artículos domésticos útiles para cocina, mesa, bufete y repostería. *Mecheros de incaudescencia por petróleo, Alcohol y Gas Acetileno.* Ultimas novedades nacionales y extranjeras. Se dan catálogos gratis á quien los solicite.

Depósito completo de todos los artículos citados á disposicion del público.

Representantes en Menorca; Mora, Botella y C.ª, Cos de Gracia, 35. Mahon. 15—15



LA GRESHAM

Compañía de Seguros sobre la vida

y Rentas Vitalicias

FUNDADA EN LONDRES EL AÑO 1848

Activo en 31 de Diciembre de 1902

PESETAS 206.991.730

Sucursal española: Alcalá, 23, Madrid

Pidanse prospectos y condiciones á la

Oficina para Cataluña, Aragon, Valencia y Baleares

Plaza de Cataluña, 9, Barcelona.

Corresponsal en Mahon, D. Juan Saura

Agencia Universal de ANUNCIOS
para todos los periódicos de España, Europa y Américas
1.ª de España—Fundada en 1872
ROLDÓS Y COMP.ª
BARCELONA
Publicidad de todas clases
Precios económicos

Thymol Casals

Es el mejor dentífrico y antiséptico

Da á la boca un frescor de larga duracion, teniendo un sabor agradable; desinfecta la cavidad bucal; evita, en los puntos inaccesibles al cepillo, la fermentacion de los alimentos, que es origen de la alteracion de los dientes y de la feidez del aliento; obra muy especialmente contra las úlceras de las encías, destruyendo los microbios, y refuerza los dientes movendizos. Pidase en las principales farmacias, perfumerias, droguerías, bazares, etc.

Al por mayor: J. URIAGH Y C.ª, Noucada, 20, BARCELONA